

# 鶴岡ロータリークラブ会報

## 853

1976-4-27 No.44

鶴岡ロータリークラブ 創立 昭34.6.9 承認 昭34.6.27 353地区  
例会場 鶴岡市馬場町 物産館 3階ホール  
例会日 毎週火曜日 午後 12.30 ~ 1.30  
事務局 鶴岡市馬場町 鶴岡商工会議所内 電 0235 (22) 5775  
会長 佐藤 忠 幹事 吉野 勲

### ◆ 点 鐘

◆ ロータリーソング (手に手つないで)

◆ ビジター・ゲスト紹介

### ◆ 会長報告

- ◆ 観光地及び海岸の春の清掃美化運動について
- ◆ 姉妹クラブ台中港区に祝詞を贈る
- ◆ 鶴岡市ホームヘルパー18名へ感謝の記念品を贈る
- ◆ 交換学生 伊藤久美さんよりお便り (以上後記)

### ◆ 幹事報告

- ◆ 八幡RC 観桜会のため 4.28 (水) 6時 後藤屋旅館
- ◆ 酒田RC 観桜会のため 4.28 (水) 12.30分 酒田産業会館
- ◆ 京都西北仮ロータリークラブ設立案内着便
- ◆ 温海RC 会報着便
- ◆ 北海道5地区連合年次大会 10月1日よりの参加者一応10名申込するので振って参加を希望します

### ◆ ホームヘルパーを激励する会

- ◆ 挨拶 社会奉仕委員長 市川輝雄君 (後述)
- ◆ 「老人とホームヘルパー」 老人福祉指導主事 大川啓治様 (後述)
- ◆ 体験談  
(性格と意見の相違) ホームヘルパー 五十嵐うめ江様  
(四十二才で全盲となる) ク 渡部理津子様  
(老夫婦と公園の桜) ク 菅原幸子様  
(七十六才恍惚の生活) ク 的場祝様 (以上後述)

### ◆ 委員会報告 親睦委員長 板垣俊次君

- ◆ 会員家族親睦会を次の通り開催します。奮ってご参加を。  
コース 大山園芸一関川  
会費 会員 3,000円 家族 2,000円 子供 1,000円  
(尚、後日改めてハガキでご案内いたします。)

### ◆ 出席報告

### ◆ 点 鐘

TO DIGNIFY THE HUMAN BEING

人間に威信を!

## 報 告 事 項

会 長 佐 藤 忠 君

- ① 観光地及び海岸地「春の一斉美化清掃（クリーン作戦）」運動の推進協力方について市当局依頼。 4月25日～5月1日まで 1週間～ 社会奉仕部門で考慮してほしい。
- ② 姉妹クラブの台中港区ロータリークラブが5月10日創立5周年式典が挙行されますのでクラブより祝詞をお送り申し上げます。
- ③ 日頃老人福祉に献身されておられる鶴岡市のホームヘルパーの方16名いらっしゃるそうですが、本日は4名の方が見えています。クラブ社会奉仕委の活動として日頃の労をねぎらい感謝の記念品をお贈りします。

社会奉仕委員長 市川輝雄君

戦後、日本の家族制度が従来の大家族制から一転して子は子、親は親というように核家族化し、その結果、良きにつけ悪しきにつけいろいろな社会問題をひき起こしています。

新聞やTVのニュースをみても老人の一人暮らしがもたらす悲劇はもう珍しくありません。当地におきましても一步裏に廻ればかなり深刻な問題になりつつあります。

今日は福祉事務所の老人福祉指導主事に、それらの実態をお伺いがいし、更に孤独な人達の手となり足となり心となって献身的な活躍を続けて居られるホームヘルパーの代表者4人の方に生の体験をお聞きしたいと思います。

30分という短い時間では云いつくせない問題ですが、社会奉仕委員会としましては、会員各位が忘れられ勝ちな老人福祉への認識を新たにしてもらうことが目的であり、そしてヘルパーの皆様がなおい層、元気にお仕事を続けられますよう感謝激励致したいと存じます。

## 老人とホームヘルパー

鶴岡市福祉事務所 老人福祉指導主事 大川啓治様



## 老人福祉の既況

今日は伝統のある鶴岡ロータリークラブ853回例会のゲストとしてホームヘルパーと共に出席させて頂きありがとうございました。

鶴岡市における老人福祉の現況について若干のべさせて頂きます。

最初に高齢者の実態を統計面から見てみましょう。鶴岡市における60才以上の各才別の人口は別表の通りですが、これを昭和45年の資料と比較すると次のようです。

年 区分	昭和45年			昭和50年			伸び率
	高齢者 人	総人口 (45.10)	対人口比	高齢者 人	総人口 (50.4)	対人口比	
60才以上	11,214人	95,136人	11.7%	14,132人	96,986人	14.6%	126.0%
65才以上	7,671		8.1	9,408		9.7	122.6

この表で分る通り、60才以上で昭和45年に比し2,918人の増、65才以上で1,737人の増で、年々老齢人口が増加して居り、人口構造も以前のピラミッド型から「きのこ型」の構造になって来て居ります。

山形県では、昨年6月1日に県下一斉に高齢者の実態調査を民生委員の協力で実施致しましたが、その結果表を見ると鶴岡市では、ひとりぐらしの老人が573人老人夫婦が872人、ねたきり老人が124人で、これらの援護の手が必要とする老人が合計で1,569人となって居ります。

次に老人福祉施策についてのべたいと思います。老人福祉法という法律が昭和38年7月に制定され、老人福祉の方向が示されましたが、その骨組は次のようになって居ります。

#### ① 保健医療対策

これには老人の健康を守る「老人健康診査の実施」とか、70才以上の老人の医療として「老人医療費の支給制度」また、おとしよりの眼の病気といわれる「老人性白内障手術費支給」などを実施して居ります。

#### ② ねたきり老人対策

在宅で長年ねたきりの老人施策として「老人家庭奉仕員派遣事業」があります。実施主体は市町村でその派遣の対象とされている方は、老衰や、心身の障害、傷病等の理由でねている方で日常生活をやっていく上に支障のある65才以上の低所得の方とされています。その仕事の内容は食事の世話、衣類の洗濯、生活品の買物、通院の手助け等家事や介護にわたる外、一方おとしよりの精神面のよき相談相手として、生活や身上面での相談、助言にあたって居ります。派遣回数是一世帯週2回以上とされています。

現在鶴岡市にはホームヘルパー（家庭奉仕員）が16人居ります。このうち非常勤が8人で約50世帯を訪問して居り、1人大体6世帯を担当して居ります。又、パートの方が8人居り約20世帯（1人平均3世帯）を訪問して居ります。

#### ③ ひとりぐらし老人対策

ひとりぐらしの老人は年々増加して居りますが、市では現在、老人福祉相談員17人をそれぞれの地区に委嘱し、老人の安否の確認、相談や話し相手になって居ります。この方達是一世帯に月2回訪問して居り、大体1人10世帯を担当して居ります。

又電話のない世帯が50%もあるため、緊急用の連絡と、安否の確認のため老人福祉電話貸与制度を発足し、これらひとりぐらし老人に現在まで10台設置し貸与しております。この電話と併行して愛のベルを協力世帯の協力で設置して居ります。

#### ④ 生きがい対策

老人の生きがいとして老人クラブの設置が活発化し、現在76クラブ6,000人のおとしよりが会員として活躍して居る。

#### ⑤ 施設福祉

在宅から施設に入所された老人は一般養護老人ホームの121人、体の不自由な方が入所する特別養護老人ホームへ48人、計169人のおとしよりが施設で生活されて居ります。

以上、鶴岡市の老人福祉の概況を簡単にのべました。今後ますます増大する老齢人口と共に福祉対策もきめ細かくまた充実されなければならないと思います。今後ともよろしくご協力方おねがい致します。

## ＝ 性格と意見の相違 ＝

### ホームヘルパー 五十嵐うめ江様



私は現在5世帯を受持って居ります。鶴岡市の場合、老人ヘルパーは、老人世帯と身体障害者世帯を、オープンでやっております。

私の受持の内容は、身障の方、一世帯マッサージの方で子供さんが一人おります。老人の方は75才、81才、75才、75才の5名です。子供のいる人でありながら、どうして一人で暮らさねばならぬのか、私は常に疑問に思っています。

老人の一人暮らしの理由の一つとして、老人世代と、若い人の世代の相違、それからくる意見の相違、老人のものの考え方が古いの一言で若い人から押しやられて仕舞う。そのようなことから一緒に住みたくないと言う老人が多い。

また一人のおばあさんの場合、長男が戦死して年金の生活、一人娘は北海道におり、孫までありながら、一緒に暮らしたくない。何故?と云うと、性格が合わぬからと、親子でありながら、性格が合わぬ故に別居する。老人は寂しく他人の世話になり、一人暮らし、私達はとても、たまらない気持ちになります。また市内に娘さんが居りながら、一人暮らし老人、意見、性格、世代の相違がこのように多くの老人の一人暮らしを強いる結果を見ると、全くやりきれぬ気持ちで胸が一杯になります。

もう一人のおばあさんは全く子供がなく、夫と死別後、難聴者となり、周囲の人々との会話も余りなく、私の言うことも容易に聞きとれぬ状態です。それ故、補聴器を給付してもらいましたが、その使い方を、いくら教えても覚えられません。何んとか覚えてもらいたいと、努力しましたが、遂に駄目でした。せっかくの補聴器も無駄になりました。それで次は福祉ベルを取り付けてもらいました。そのベルの使用法を手を取って説明し教えました。これもまた駄目で、この老人は自から自分の殻にとじこもり、自から孤独を招くような、この老人の姿には誠に寂しいものを感じますが、もっともっと老人の気持ちを察して上げることの必要をひしひしと痛感して居ります。

## ＝42才で全盲となる＝

### ホームヘルパー 渡部理津子様

只今、老人家庭夫婦世帯と、全盲重症の方一世帯、計5世帯を受け持ちまして、週2回づつ訪問しております。先程先輩の申される通り、現代の生活に馴れて頂こうと、食事などの折卡罗リーのことなど、お話しして栄養のバランスをとってあげようと思っても、昔からの食べ物が一番気に入るようで、思うようになりません。

また子供が7名もありながら、その子供全部から離れて暮らす老人、この老人夫婦を見るにつけ、若い人もご自分だって何れ迎える老後のことを考え、年老いた両親が病気をしたり、怪我をしたり、万が一の事を考えて、もっと処置の方法がありはしないか。若い人々の老人に対する理解の不足が痛感されます。

次に全盲の方で、42才の人で、35才位までは、普通の社会人として生活して居られたそうですが、急に盲目となり、その当時の苦勞多いお話、本当にお気の毒に耐えられません。担当になってから、その人のお気持ちを出来るだけ察して上げるようにして、お世話をさせて頂いて居ります。

また全く身寄りのない、老人が一人おります。最初訪問の折は、非常に警戒されました。おまけに話題が人の悪口や噂話が多く暗い感じの老人でしたが、最近、とても朗らかになりまして、テレビ映画の話やら、流行歌のことが話題になり、性格が明るくなって来た様子が手に取るように判りまして、お世話の甲斐があったと、心から喜んで居ります。

## ＝老夫婦と公園の桜＝

ホームヘルパー 菅原幸子様

私の担当は、身体障害者と老人世帯5世帯を週2回づつ訪問しております。老人夫婦2世帯1人暮らし3世帯です。

夫婦世帯でおぢいさんが、昭和42年2月脳溢血で倒れ、同時に肺炎を併発して、以来2年間の病院生活、安静を要する病人故、リハビリの訓練も受けられず、遂に左半身不随となり、私は昭和45年11月から担当になりましたが、只今は快方に向われて居り、寝たきりの不自由な体ですが、せめてもの幸せは広い部屋から公園の桜が見えることです。老夫婦2人の生活ですが、子供さんは男2人、女1人、皆遠くで暮しておりますが、毎月送金があり経済的には恵まれた方々です。

次の夫婦世帯、84才のおぢいさんと78才のおばあさん、先頃までは元気で過しておりましたが、二カ月程前、おぢいさんが突然発病急救車で病院へ、そのショックでおばあさんも倒れて仕舞いました。幸いおばあさんの方は軽く、間もなく全快しました。子供さんは3人、遠くにおりますが、この度の急病には、交互に来て、看病に当られたそうです。

最近はお二人共元気になる、訪問するとお茶なぞ入れてくれます。このお宅も公園の近くで桜の満開の頃は見事な眺めでした。長男の方へ転居が決定の由で、近々出発の様子ですが、来年の桜の頃この老夫婦の来鶴を祈って居ります。

## ＝76才惚恍の生活＝

ホームヘルパー 的場 祝様

老人ヘルパーとして、最も日の浅い私は、先輩のご指導を得て、どうしたら喜んで頂けるかと精一杯頑張っています。私は現在、身体障害者夫婦と子供2人、他に老人5世帯を持つ

て居ります。

受持の中で、76才になる問題の老人をご紹介します。最近恍惚がひどくなりました。この方は昔は大層良い生活をされた様子で、とてもお洒落で、モダンなおばあさんです。先日鶴岡病院へ治療に参りましたが、思うように参らず、近頃は私の訪問の日なぞ全く念頭に無い様子です。自分の持ち物を置忘れる、しまい忘れる、忘れたものを誰かの故にする、本当に不愉快に思うことがあります。

他に92才のおばあさんが居りますが、この方はとても元気で気持もしっかりして居り、恍惚のおばあさんと比較して、健康とは年齢では割り切れるものでない事を考えさせられて居りません。

### 交換学生 伊藤久美さんよりお便り

拝啓 庭の花が続々と咲き始めました。もうすっかり春です。いかがお過ごしですか。

今週一週間は春休みなので毎日テニスをして楽しく過ごしています。18日はイエスキリストが死んでから3日後に生き返ったというイースターのお祭りだったので朝早く日の出と共に迎えたサーモン、頬が落ちるかと思われたおいしいディナー、楽しいイースターでした。

ところで3学期の成績表がわたされました。前学期より又、よくなっているようです。3学期は9日間も学校を休んでしまいましたがこれはflceをひいてしまったためです。

8月には帰国ですが本当のところ帰国の事は考えたくたくない状態です。たくさんの友人たちの事を思うとどうも離米の日は地球が洪水になるかもしれませんよ私の涙で！ではまた追伸 ひさごやさんが火事になったそうですがロータリーの例会は大丈夫ですか？

### 出 席 報 告

本日の出席	会 員 数 73名 出 席 数 55名 出 席 率 75.34%	欠席者	阿部(公)君、張君、半田君、五十嵐(三)君、上林君、黒谷君、三浦君、齋藤(栄)君、齋藤(信)君、佐藤(衛)君、佐藤(友)君、佐藤(正)君、鈴木(弥)君、高橋(正)君、佐藤(宇)君、谷口君、藪田君、菅原(辰)君
前回の出席	前回出席率 75.34% 修正出席数 66名 確定出席率 90.41%	メークアップ	笹原君一仙台RC 張君、半田君、石井君、石黒君、玉城君、鷺田(辛)君、新穂君、横山君、富樫君、中村君一鶴岡西RC
ビジター	奥村知介君一習志野RC 上野十九治君、加藤広君、菅原年雄君、林権之助君一鶴岡西RC		

スピーチ等には要旨で結構ですので原稿を会報委員会にお渡し下さいます様、重ねてお願い致します。ご協力下さい。